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新加坡航展新加坡航展，，CC919919走向世界的起飞点走向世界的起飞点社评社评：：

1 月 22 日，国新办举行《关于发展银发经济增进老
年人福祉的意见》国务院政策例行吹风会。

新华社发（刘健 摄）

2023 年 5 月 17 日，北京市朝阳区八里庄街道朝阳
无限社区的老年人在社区养老驿站学习手鼓演奏。

新华社记者 李欣 摄

新加坡航展 2 月 20 日
在 樟 宜 会 展 中 心 拉 开 帷
幕，中国商飞的 2 架 C919
和 3 架 ARJ21 飞 机 参 展 。
这 是 中 国 国 产 大 飞 机 首
次在境外航展上亮相，引
发 的 热 度 很 高 。 国 外 相
关 专 业 机 构 将 C919 称 为
航 展 上“ 最 受 关 注 的 飞
机 ”“ 最 令 人 期 待 的 亮 点
之 一 ”“ 某 种 意 义 上 的 里
程碑”。美国 CNN 称这是

“ 中 国 制 造 ”战 略 的 一 个
突出标志，印度媒体则认
为，过去几年国际航空业
一直处在低潮期，C919 的
展示来的正是时候，不仅
表明了航空业的复苏，也
表 明 了 中 国 对 国 际 航 空
市场的影响。

今 天 的 中 国 ，是 有 目
共睹的世界制造业大国，
那 么 作 为 制 造 业 皇 冠 上
的明珠，中国制造的大飞

机成色如何，过去国际上
大 部 分 人 只 是 在 新 闻 上
看 过 。 这 次 C919 在 新 加
坡航展上亮相，不但提供
馆内模型展览，还有室外
的静态展示和飞行表演，
给 国 际 市 场 提 供 了 一 个
零 距 离 认 识 中 国 国 产 大
飞 机 的 机 会 。 实 际 效 果
也 正 如 有 国 外 专 业 机 构
所分析的，参加航展的来
自 50 多 个 国 家 和 地 区 的
1000 多 家 公 司 、5 万 名 客
商 和 观 众 ，“ 很 多 人 都 想
看看实际的飞机，看看它
的性能和飞行状态。”

在 此 之 前 ，C919 在 中
国 国 内 的 运 营 已 经 交 出
了 满 意 的 成 绩 单 。 从 去
年 5 月圆满完成首次商业
飞行以来，至今已经交付
了 4 架客机，安全运送旅
客 超 11 万 人 次 。 目 前 ，
C919 的 订 单 已 经 超 过

1000 架，而且也已经有来
自 海 外 的 意 向 订 单 。 此
次 C919 积 极 参 加 新 加 坡
航展，迎接来自全世界目
光的检验，既是对自身实
力 、技 术 性 能 的 自 信 ，也
是 希 望 积 极 参 与 国 际 市
场竞争态度的体现。

不过，我们也注意到，
对于 C919 的首秀，一些西
方 舆 论 则 多 少 有 点 吃
味 。 CNN 以 及 一 些 境 外
媒体说，C919 的海外首次
亮 相 正 值 波 音 因 各 种 故
障问题登上头条之际，中
国 毫 不 掩 饰 其 最 终 与 波
音 和 空 客 竞 争 的“ 雄
心”。说的好像我们乘人
之危似的。我们认为，这
是 对 中 国 发 展 国 产 大 飞
机 乃 至 坚 持 自 主 创 新 道
路 的 一 种 误 读 误 解 。 中
国 人 走 中 国 式 现 代 化 道
路是自信自立的，同时也

是谦逊务实的，我们做好
自己的事，不看任何人的
笑话。

具 体 到 国 产 大 飞 机 ，
我们当然清楚，作为“勇敢
者 的 游 戏 ”，大 飞 机 投 入
大、耗时长、风险高、不确
定性强，能够成功研制到
投放市场，再到迈向商业
成 功 ，这 条 道 路 充 满 变
数。C919 从立项到首航成
功经历 16 年，过程艰辛、花
费无数心血，它今天所取
得的成绩毫无疑问是中国
工业科技整体水平强有力
的证明，中国人完全有理
由为它一步一个脚印的前
进感到骄傲。

同 时 ，我 们 从 未 因 此
而自满自傲，我们将 C919
定 位 为 国 际 市 场 的 参 与
者 ，而 非 一 个 挑 战 者 。
C919 才刚刚起步，前面的
路 依 旧 漫 长 。 如 果 看 航

空史的话，那些走完了产
品研制阶段，却倒在市场
推 广 过 程 中 的 机 型 也 不
鲜 见 。 现 在 中 国 国 产 大
飞 机 的 商 业 交 付 和 运 营
也已开始，这一步能不能
走 得 好 ，我 们 仍 在 努 力 。
空 客 花 了 大 约 40 年 的 时
间 才 实 现 与 波 音 的 均
衡 。 对 中 国 国 产 大 飞 机
来说，现阶段更重要的目
标 是 扩 大 国 际 市 场 的 认
知，争取市场认可。

中 国 民 航 局 日 前 宣
布，今年将积极推进 C919
欧 洲 适 航 认 证 。 一 旦 成
功，C919 就可以在全球绝
大 多 数 地 区 执 行 商 飞 任
务。不少西方媒体认为，
考 虑 到 紧 张 的 地 缘 政 治
关系，美欧适航认证这一
步不容易。我们希望，美
欧 民 航 管 理 部 门 在 考 虑
C919 的时候，实事求是地

依据国际标准评判，让媒
体的分析仅仅成为分析，
不 要 让 政 治 化 真 的 成 为
现 实 。 同 时 ，对 C919 来
说，真正的竞争力还是来
源 于 自 身 技 术 水 平 和 运
营效果，美欧适航认证只
能 决 定 C919 走 向 国 际 市
场进程的快慢，决定不了
最终结果。

去年 C919 完成首次商
业飞行后，波音公司 CEO
曾表示，对 C919 的过度焦
虑是愚蠢的，在一个规模
不断扩大的全球航空市场
中，“有 3 家供应商不应成
为 世 界 上 令 人 生 畏 的 事
情”。这才是一种真正理
性的心态，西方政界尤其
应该习惯这种良性竞争的
心态。中国不是挑战甚至
威胁，中国是为全球做大
蛋糕的贡献者，是新引擎。

来源：环球时报

中国大力发展“银发经济”
助老人乐享晚年

新华社沈阳 2 月 21 日
电“在家里舒舒服服洗个
澡，真是太好了。”患脑血
栓、卧床近 10 年的杨德春
老人在 3 名助浴师的帮助
下，洗了个热水澡，感觉神
清气爽。

今 年 75 岁 的 杨 德 春
是辽宁沈阳大东区居民，
由于行动不便，为老人洗
澡 成 为 家 中 难 题 。 前 不
久，家里人了解到有助浴
师可以帮助老人洗澡，便
马上和他们取得了联系。

“服务专业细致，还能帮助
老人剪头发、剪指甲，实实
在在地提高了老人的生活
质量。”杨德春的女儿杨丽
说。

国务院办公厅日前印
发《关于发展银发经济增
进老年人福祉的意见》提
出，加快银发经济规模化、
标准化、集群化、品牌化发
展，培育高精尖产品和高
品质服务模式，让老年人
共享发展成果、安享幸福
晚年。

在政府组织和市场需
求驱动下，越来越多类型
的 企 业 进 入 银 发 经 济 市
场。

家住南京市建邺区的
党爷爷患有半失能和轻微

的认知障碍，是江苏瑞芝
康健老年产业集团“一方
家护”项目的客户。该项
目制定了一系列针对性的
康复方案，从膳食营养到
康复训练、从睡眠管理到
记忆训练，全方位开展专
业照护。

瑞芝康健董事长王红
兵介绍，“一方家护”是集
团 打 造 的“ 互 联 网 + 医 养
结合”新型居家养老服务
项目，服务对象主要是高
龄独居、失能失智、术后康
复的老年人群。

位于贵州省贵阳市南
明区的“幸福里长照之家”
（简 称“ 幸 福 里 ”）是 贵 阳
市探索“集团企业+区县”
模式，引入经营主体参与
共同建立的一个公建民营
养老项目，这里目前居住
着 144 名老人。

据了解，“幸福里”以
老年公寓为基础，将社区
居家、医护康养等融为一
体，旨在为老年人提供旅
居养老、术后照护、高龄托
养、失能照护等服务。

90 多岁高龄的张陶芸
老人就居住在这里。“一日
三餐都有人照护，平时还
会开展活动，一群年龄相
仿的人在一起，也不觉得

孤独，而且还有专业的人
照 顾 ，生 活 质 量 也 有 保
障 。”谈 到 在“ 幸 福 里 ”的
生活，她高兴地说。

近 年 来 ，越 来 越 多 年
轻人开始进入养老行业，
并带来更加创新的服务模
式。

在沈阳市苏家屯区一
处老旧小区，今年 63 岁的
王莹秋因患有腰间盘突出
且独自生活，一度被下床
这 件 日 常 小 事 困 扰 。 后
来，社区在适老化改造中
根据王阿姨的实际情况，
将 床 铺 换 为 适 老 化 护 理
床。

“ 拉 动 一 下 这 个 升 降
杆，就能调整角度辅助我
起身了，”王莹秋说，在 40
余平方米的家中，从卧室
到浴室、客厅，每个细节，
社区都根据她的需求进行
了调整。

为王莹秋家完成房屋
改造的设计师名叫孙童，
是 个“90 后 ”。 孙 童 在 从
事养老服务业之前，曾经
是一名幼儿园教师。在她
看来，照顾老人与照顾孩
子有许多相似之处，“能够
把我的关怀传递给爷爷奶
奶们，是我选择这份工作
的原因”。

营口市养老服务中心
主任陈刚介绍，今年春节，
营 口 市 养 老 服 务 中 心 135

名 工 作 人 员 全 员 在 岗 陪
382 名老人过除夕，春节期
间，每天也起码保持约百
名工作人员在岗，其中绝
大 多 数 都 是“90 后 ”“00
后”。

陈刚还将每天拍摄的
老年人生活视频分享到网
络短视频平台上，网友们
纷纷为养老中心老人们热
情洋溢的风采和养老中心
贴心的服务点赞。

“ 我 希 望 通 过 视 频 架
起院内院外的桥梁，让老
年人了解外面的世界，同
时也吸引更多社会力量加
大对养老中心的关注。”陈
刚说，拍摄过程中，年轻工
作人员的活力也感染和带
动了老年人，让他们动起
来、美起来，有了更强烈的
表达欲和对美好的向往。

“ 今 年 已 经 是 我 工 作
的 第 3 年 了 ，老 人 们 每 次
见到我都叫我‘孙女’‘小
胖 丫 ’，看 到 他 们 开 开 心
心，我也感觉很欣慰很幸
福 。”20 岁 出 头 的 营 口 市
养老服务中心护理员孙宇
欣说。
中国老龄科学研究中心副
主任党俊武认为，发展“银
发经济”既是解决今天老
年人的问题，也可以为年
轻人提供更多创业、就业
机会，同时为社会的养老
问题提供保障。

2 月 21 日，在南京市鼓楼区一中心幼儿园，小朋
友在开学典礼上回答老师关于春节民俗知识的提
问。

当日，江苏各地中小学幼儿园正式开学。南京市
鼓楼区一中心幼儿园的小朋友们敲锣击鼓、开“盲
盒”拿礼物、玩游戏、学春节民俗知识，在欢声笑语中
开始新学期。 新华社记者季春鹏摄

江苏南京：多彩活动迎开学

中新社北京 2 月 21
日电 中国外交部发言人
毛 宁 21 日 在 例 行 记 者 会
上应询表示，马朝旭副部
长 代 表 中 方 出 席 二 十 国
集团外长会。

有 记 者 就 中 国 派 员
参 加 本 周 在 巴 西 举 行 的
二 十 国 集 团 外 长 会 有 关
情况提问。

毛宁表示，王毅外长
因 为 日 程 安 排 的 原 因 难
以出席此次会议，委派马
朝 旭 副 部 长 代 表 中 方 出
席。

当天另有记者提问，
俄 罗 斯 反 对 将 乌 克 兰 问
题 列 入 二 十 国 集 团 外 长
会的日程中，中方对此有
何评论？

毛宁表示，二十国集
团 是 国 际 经 济 合 作 的 主
要论坛，不是解决地缘政
治和安全问题的平台，这
是 二 十 国 集 团 的 共 识 。
我 们 期 待 此 次 外 长 会 有
助 于 推 动 各 方 加 强 团 结
合作，为促进世界经济增
长 和 全 球 发 展 作 出 积 极
贡献。

马朝旭副部长代表中方
出席二十国集团外长会

中新社北京 2 月 21 日
电 中国外交部发言人毛宁
21 日在例行记者会上表示，
美国再次独家否决与加沙冲
突有关的决议草案，把加沙
局势推到了更危险的境地。

有记者提问，据报道，
美国 20 日在联合国安理会
再次独家否决阿尔及利亚起
草的关于呼吁立即在加沙地
带实行人道主义停火的决议

草案，这是美国第三次否决
与加沙冲突有关的决议草
案。中方对此有何评论？

毛 宁 表 示 ，中 国 常 驻
联合国代表已在表决后的
解释性发言中全面阐述了
中方立场。当前巴以冲突
仍在延宕，加沙人道局势
极其严峻，地区和平稳定
遭到严重冲击。安理会必
须尽快采取行动推动停火

止战，这是不容推辞的道
德义务，是必须承担的法
律责任，也是履行《联合国
宪章》的政治要求。

她 表 示 ，阿 尔 及 利 亚
代表阿拉伯国家提出决议
草案，要求在加沙立即实
现停火、立即释放全部人
质、保障人道物资准入、反
对强制迁移，这既是形势
的紧迫需要，也是基于人

道最起码的要求，得到了
安理会绝大多数成员的支
持，中国投了赞成票。

“ 美 国 再 次 独 家 否 决
把加沙局势推到了更危险
的境地，包括中方在内有
关各方均对此表示强烈失
望和不满。”毛宁说。

她 指 出 ，中 方 将 继 续
同国际社会各方一道，推
动安理会采取进一步负责
任、有意义的行动，为早日
平息加沙战火、缓解人道
局 势 、推 动 落 实“ 两 国 方
案”、实现中东地区长治久
安作出不懈努力。

中方：美国再次否决加沙冲突
有关决议草案，把局势推到更危险境地

新华社巴黎 2月 20日
电 当地时间 2 月 20 日，法
国总统马克龙在巴黎会见
到访的中共中央政治局委
员、外交部长王毅。

王毅首先转达习近平
主席的亲切问候，表示两国
元首建立了牢固互信和真
挚友谊，引领双边战略合作
发展方向，也对世界产生重
要积极影响。今年是中法
建交 60 周年，具有承前启
后、继往开来的重要意义。
双方应以此为契机，总结两
国走过的不平凡历程，弘扬
有益经验和成功做法，共同
规划中法关系的下一个 60
年。我们愿同法方一道，秉
持初心，保持定力，深化合
作，开辟未来。

王毅表示，中法务实合
作为两国人民带来重要福
祉。中国坚持高质量发展，
推进高水平开放，将继续向
包括法国在内的世界各国
开放市场，希望法方也为中
国在法企业营造公平公正
的营商环境，提供积极正面
和稳定长久的预期。

马克龙请王毅转达对

习近平主席的诚挚问候，祝
福 中 国 人 民 龙 年 一 切 顺
利。马克龙愉快忆及去年
对中国的成功访问，表示期
待同中方共同筹备好今年
的高层往来，希双方以法中
战略对话为契机，落实我同
习近平主席达成的重要共
识，进一步建设持久紧密的
法中关系。法方一贯奉行
一个中国政策，这一立场明
确清晰。面对全球挑战，法
国坚持战略自主，愿同中方
加强战略协作，共同维护和
平稳定。

王毅表示，当前国际局
势乱象频生，热点问题复杂
难解，世界经济复苏缓慢，各
种挑战纷至沓来。中法同为
独立自主大国、联合国安理
会常任理事国和多极世界中
的重要力量，应加强战略协
调，深化战略合作，为促进全
球和平稳定作出中法贡献。
中方赞赏法方坚持独立自
主，希望法方继续为中欧关
系健康稳定发展发挥建设性
作用，增进相互信任，促进利
益融合，共同做当今世界的
稳定性力量。

法国总统马克龙会见王毅


